

**PC INTERPELACIÓN LUIS GORDILLO**

¿CUÁLES SON LOS PROPÓSITOS DEL GOBIERNO EN RELACIÓN CON LAS MEDIDAS NECESARIAS PARA PALIAR LAS GRAVES CONSECUENCIAS QUE HA TENIDO PARA NUESTRA ECONOMÍA ETA?

31/03/2023

Presidente andrea, Lehendakari, sailburuok, legebiltzarkideok, Gordillo jauna, egun on denoi.

Antes de comenzar a responderle, permítame que lance un mensaje que me gustaría que hoy quedara claro. Sin sombra de duda.

Un mensaje que quiero que prevalezca sobre cualquier otro.

Un mensaje que traté de trasladar hace una semana y que parece que no acerté a hacerlo de la manera adecuada:

NI TODO EL PRODUCTO INTERIOR BRUTO DE UNA DÉCADA ADMITE COMPARACIÓN CON LA PÉRDIDA DE UNA SOLA E INSUSTITUIBLE VIDA HUMANA. Pido sinceras disculpas a quienes la malinterpretación que se dio a mis palabras haya podido causar dolor.

HAMARKADA BATEKO PRODUKTU GORDIN GUZTIAK ERE EZ DU KONPARAZIORIK ONARTZEN GIZA BIZITZA BAKAR ETA ORDEZKAEZIN BAT GALTZEAREKIN.

Nire hitzek eragindako gaizki-ulertuagatik mindu ditudanei barkamenik zintzoena eskatu nahi diet.

Le agradezco la oportunidad que me da para aclarar la confusión que se derivó de mis palabras el pasado viernes.

Mañana hace 42 años que comencé a trabajar en el Gobierno Vasco. He pasado más de 16 en el Congreso de los Diputados siendo portavoz de economía del Partido Nacionalista Vasco.

Le aseguro que he vivido momentos muy duros allí, tremendos.



Conozco de cerca los efectos del terrorismo, Sr. Gordillo, como muchísimas personas en este país.

Amigos y amigas amenazadas, extorsionadas, maltratadas, asesinadas... Afortunadamente, hoy, podemos hacer política mirando al futuro, sin esa losa letal que tuvimos que soportar y sufrir.

No creo que sea positivo para la sociedad vasca volver a convertir al terrorismo en protagonista de nuestro presente, siquiera sea verbalmente.

El drama humano que ha tenido que vivir la sociedad vasca prevalece sobre cualquier efecto económico que haya podido derivarse de ETA. Así lo dije en mi intervención pública.

El compromiso del Gobierno Vasco con las víctimas queda fuera de toda duda. Y espero que el mío personal también.

Eusko Jaurlaritzak biktimekiko duen konpromisoa ezin da zalantzan jarri, eta espero dut nire konpromiso pertsonala ezta ere.

Hace cinco años, el Gobierno del que yo formaba parte como Consejero de Hacienda y Economía, organizó un acto de reconocimiento al empresariado vasco, en el que dejamos constancia y leo literalmente las palabras del propio Lehendakari:

“Nuestro apoyo a las personas y familias que sufrieron lo indecible durante décadas es absoluto. Es necesario recordar y hacer memoria crítica de lo ocurrido”.

Sigo leyendo: “Durante décadas ETA asesinó, amenazó, extorsionó, secuestró y acosó. No vamos a olvidar el sufrimiento de estas personas ni su padecimiento, muchas veces en soledad y silencio.

Nada, ninguna razón ni causa política, deben situarse por encima del valor de los derechos humanos, la dignidad de la persona y la vida.

ETA se acabó y no tiene ni presente ni futuro en nuestra sociedad. Triunfaron la perseverancia y firmeza en la defensa de los principios éticos y los valores democráticos, y en esa tarea las y los empresarios han sido un ejemplo”.

Suscribo de principio a fin estas palabras y el compromiso público que supuso aquel acto. Nunca abandonaremos este compromiso personal, institucional y político.



Gracias a iniciativas de este tipo, la sociedad vasca conoce y reconoce el sufrimiento injusto que padeció el empresariado vasco.

Gracias a este tipo de iniciativas conocemos y reconocemos el esfuerzo realizado y su compromiso con este País.

Este Gobierno está agradecido porque incluso en los momentos más duros, en los años de plomo, los y las empresarias siguieron firmes en sus puestos de trabajo. Al frente de la empresa, grande, pequeña o mediana, autónomos o profesionales, cooperativistas... generando riqueza y empleo día a día.

De nuevo, nuestro agradecimiento.

Sr. Gordillo, permítame que me centre en el plano económico.

La imposibilidad de medir el impacto del terrorismo, en un sentido o en otro, y el recuerdo de que la Economía, denominada por Carlyle como ciencia lúgubre, aquí más lúgubre que nunca, fue considerada en su nacimiento una ciencia moral, nos devuelve ante la auténtica y única dimensión de esa pesada carga: su dimensión moral.

El pasado viernes, en el marco de unas jornadas organizadas por la Cámara de Comercio de Bilbao se me sugirió la necesidad de poner en marcha un plan especial que nos ayude a superar el problema estructural que generó la actividad de ETA, en especial en materia de inversión. Lo mismo que usted me plantea en su interpelación.

Mi contestación a tal propuesta ha generado una importante polémica, una reacción, a mi entender, absolutamente desproporcionada y que me ha dolido, mucho, personalmente, puesto que se ha llegado a cuestionar mi posición frente al terrorismo de ETA y su impacto en la economía vasca.

Afortunadamente, hace más de una década que acabó el terrorismo y lo hemos agradecido todos y todas, mucho más aquellos que sufrieron directamente en persona sus efectos.

Decir que el terrorismo expulsó a empresarios y empresarias de Euskadi, alejó la inversión y, por lo tanto, tuvo un impacto negativo en la economía es constatar una realidad.

Voy a recurrir a mi visión como economista sobre las posibilidades de realizar una evaluación que permita valorar la relación entre la violencia de ETA y la evolución



de la economía, y la dificultad que entraña extraer y aislar un fenómeno como el terrorismo sobre la economía para medir su impacto, máxime cuando coexistían muchos factores que incidían de forma simultánea sobre su evolución.

Como sabe, en economía la realidad del momento condiciona su evolución y su futuro y no hay duda de que la realidad se alteró para mal.

Ahora bien, lo que quise poner en valor y por lo que veo hasta el momento con poca fortuna, es que la sociedad vasca -empresas, empresarios y empresarias, personas trabajadoras, instituciones y ciudadanía- hizo frente a esa realidad y conseguimos entre todos y todas minimizar el impacto negativo del terrorismo en la economía.

Tras la muerte del dictador y con la instauración de la democracia, pudimos votar y aprobar un Estatuto de Autonomía, constituir el primer Parlamento Vasco y Gobierno Vasco, recuperar el Concierto Económico, poner en marcha las diputaciones forales...es decir, poner el autogobierno vasco en funcionamiento.

Diktadorea hil ondoren eta demokrazia ezarrita, Autonomia Estatutua bozkatu eta onartu ahal izan genuen, lehenengo Eusko Legebiltzarra eta Eusko Jaurlaritza eratu, Foru-Aldundia martxan jarri eta abar. Hau da, Euskal autogobernua martxan jarri genuen.

Horri esker, bizi genuen errealitateari aurre egiteko neurri egokiak hartu ahal izan genituen, ETaren terrorismoak nabarmenki baldintzatzen zuen errealitatea zelarik. Como le decía, en abril del 80 se constituyó el primer Gobierno Vasco en democracia en medio de una grave crisis del petróleo, que dio al traste con grandes empresas y sectores que hasta entonces habían sido emblemáticos en Euskadi. Me refiero a la siderurgia, sector naval y a productos metálicos.

En ese momento, se juntaron una situación de elevadísima inflación, un desempleo por las nubes -superando en ambos casos el 20%- y el terrorismo.

Fuimos capaces de afrontar aquella realidad, la de la reconversión industrial a través de programas y planes específicos.

El Gobierno Vasco puso en marcha el plan 3R y tantos otros, como la política de clúster, políticas de i+d, internacionalización y modernización de nuestras empresas, que todos conocemos y llegan hasta nuestros días.



Teniendo en cuenta en cada momento la realidad económica y también la del terrorismo, el Gobierno y las Diputaciones Forales actuaron –actuamos– decididamente para mitigar los efectos de la situación, salvar a nuestras empresas y defender a nuestros empresarios y empresarias y al resto de ciudadanos y ciudadanas afectadas.

La fiscalidad también se puso al servicio de la empresa para compensar, entre otras cosas, el impacto del terrorismo, con medidas valientes y arriesgadas de apoyo a las personas que emprenden, invierten y sacan adelante las empresas vascas.

Gobernua eta Foru Aldundiak irmo aritu ziren egoeraren eraginak arintzeko. Fiskalitatea ere enpresaren zerbitzura jarri zen neurri ausart eta arriskutsuekin, besteak beste, terrorismoaren eragina konpentsatzeko.

El autogobierno y las y los empresarios fueron protagonistas relevantes en la minimización del impacto negativo en nuestra economía.

Reconocimiento absoluto por nuestra parte, por mi parte.

Eso es lo que quise poner de manifiesto en la Cámara de Comercio, y es lo que quiero manifestar hoy, espero que con mayor acierto.

Eskerrik asko

REPLICA

Sr. Gordillo, como le decía, y haciendo historia desde la década de los 70 del pasado siglo, momento en el que se dieron las grandes crisis del Petróleo, que pusieron patas arriba la economía vasca, existen varios estudios que tratan de establecer una causalidad entre el terrorismo y la caída de la actividad económica en Euskadi.

Todos son respetables, aunque es muy complicado poder estimar ahora el impacto económico provocado por aquella situación. Son trabajos que comparan las economías de regiones que no se ven afectadas por igual por las crisis del petróleo mencionadas, al ser la nuestra una economía en aquellos años eminentemente industrial.

Pero no quiero entrar en análisis frío de los datos.



Soy de la opinión de que es difícil, reconstruir un sistema económico aislado del efecto de la violencia y el terrorismo.

Como le decía, los efectos de la crisis de los años 70, los de otros factores endógenos y exógenos y los de la violencia terrorista se encuentran necesariamente entremezclados.

No me cabe duda de que todos convendríamos en que esta última ha debido situar a Euskadi en una trayectoria de crecimiento diferente e inferior a la potencial.

Pero eso no significa que la base económica haya quedado disminuida en un gap estable del 10%.

El plan especial por el que se me inquirió en la conferencia de hace una semana y por el cual usted me interpela hoy, lo llevamos desarrollando las instituciones vascas de forma ininterrumpida desde la recuperación del autogobierno, en 1979, y del Concierto Económico en 1981.

Sr. Gordillo, me gustaría trasladarle los datos de crecimiento en términos reales de los siguientes periodos, que sirven para contextualizar las coyunturas que he explicado.

Entre 1980 y 1986, en plena crisis de reconversión industrial, la economía española creció el 11,4% mientras que la vasca

lo hizo el 0,5%. Esta gran diferencia se debe, como le decía, al impacto que tuvo la crisis del petróleo en Euskadi debido a nuestra peculiar estructura productiva.

A partir de ahí, entre 1986 y 1992, España creció al 27,3% y Euskadi al 27,9%; entre 1994 y 2008 España creció el 60,5% y Euskadi el 68,8%; y entre 2011 y 2022, España creció el 10% y Euskadi el 12,9%.

Insisto que decir que el terrorismo ha tenido un impacto negativo en la economía es algo obvio, y se puede señalar que el esfuerzo institucional y el sacrificio de muchísimos empresarios y empresarias y del conjunto de la ciudadanía vasca hicieron que nuestra economía no se hundiera, fuera más resiliente y competitiva, como así muestran los datos que le he señalado.

Esta también es la realidad de nuestra economía hoy, resultado de los esfuerzos y trabajo del pasado. Hoy el Gobierno, el conjunto de las instituciones vascas, los



agentes económicos y sociales, como bien sabe, seguimos apostando por el Desarrollo económico como uno pilar para lograr una sociedad más cohesionada. Seguimos apostando por la I+D+i, por la inversión pública, por invertir en empresas para consolidar su arraigo, invertir en captación del talento, en formación, y en definitiva, invertir en Euskadi. En una Euskadi de futuro, en paz y convivencia. Como siempre debió ser.

Quiero terminar como he empezado, Sr. Gordillo:

Ante la dimensión moral palidecen todas las demás consideraciones respecto al terrorismo etarra: ni todo el producto interior bruto de una década admite comparación con la pérdida de una sola e insustituible vida humana.

HAMARKADA BATEKO PRODUKTU GORDIN GUZTIAK ERE EZ DU KONPARAZIORIK ONARTZEN GIZA BIZITZA BAKAR ETA ORDEZKAEZIN BAT GALTZEAREKIN.

Eskerrik asko

Pedro Azpiazu.
Consejero de Economía y Hacienda
Ekonomia eta Ogasun sailburua